
Des visites natures sur la Hunaudière 
L’association qui est essentiellement centrée sur l’activité patrimoniale du site, et principalement sur le patrimoine 
métallurgique, essaye d’élargir sa vision du patrimoine en intégrant le patrimoine 
naturel dans son champ d’activité.  En effet le site de la Hunaudière est classé en 
Zone Naturelle d’Intérêt Ecologique Faunistique et Floristique (ZNIEFF), aussi 
nous avons mis en place 2 visites sur les oiseaux et autres animaux qui peuplent 
le territoire de la Hunaudière. La 1ère en avril, essentiellement consacrée aux oi-
seaux, avec comme objectif leur identification et leur mode de vie, la seconde, en 
octobre, consacrée elle, aux traces laissées par les oiseaux, rongeurs, et autres 
espèces qui vivent sur le site. Ces premières visites étaient un peu des visites ex-
périmentales, elles seront renouvelés en 2017, les dates devant être arrêtées 
avant l’assemblée générale de début février. 

Des manifestations permettant de faire parler du site 
Pour la 2ème année l’association a participé à la sécurité, sur le site de la Hunaudière, des coureurs qui partici-
paient à la 2ème course nature du Menhir, et nous avons remis le trophée de l’équipe la plus représentée, tro-
phée réalisé dans l’atelier de fonderie de la Hunaudière. Cette course permet une découverte du site des Forges 
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Chères Amies, 
 Chers Amis 
 Notre association a 25 ans, que de travail accompli depuis ce mois de décembre 1991. Nous avons participé ac-
tivement ¨ la popularit® du site, m°me sõil reste encore beaucoup ¨ faire. Nous avons cr®® de nombreuses animations, 
dont certaines furent relativement ®ph®m¯res, nous sommes encore dans cette dynamique dõinnovation avec la mise en 
place, cette année, de visites nature. Il nous faut maintenant veiller à la transmission de notre association. 
 Un grand merci ¨ lõensemble des b®n®voles qui apportent leur concours ¨ lõassociation pour lõorganisation des 
manifestations, merci aussi à nos partenaires fidèles, qui nous soutiennent et nous aident financièrement, et merci encore 
¨ la municipalit® pour lõentretien du site et pour lõaide quõelle nous apporte lorsque nous la sollicitons. 
 Je vous adresse, ainsi quõ¨ vos familles, mes meilleurs voeux pour cette nouvelle ann®e 2017, quõelle vous apporte 
joie, bonheur et réussite. 
 Amicalement 
 Yannick Goinard 
 Président 

Le mot du PrésidentLe mot du Président  

Un grand merci à nos partenaires qui nous aident à animer le site des Forges de la 
Hunaudière. Leur aide financière est précieuse pour notre association car elle nous 
permet de continuer le travail engagé depuis plusieurs années maintenant. 
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Super U Derval, Le restaurant Le Soleil, Couverture Christophe Blais, 

SARL Claret Maçonnerie, Chauffagiste SARL Gilles Robin,  Groupama, 

Castel primeurs, Art et Nature fleuriste, Coccimarkett, Garage François 

Bodet, Electricité Yannick Plaquin, Crêperie La Bonne Eloi, Menuiserie 

charpente MCPL, Cr®aôsion coiffure, Bar tabac Mine de Rien, Maonne-

rie JMS, Electricité Hermann Morguen,  Gîte La Cahute de Syon, Atelier 

Cré à Sion, Menuiserie Cloisons sèches JPM, Carrelage Faïence Cé-

dric Poupel, Ô Sulpice des pains  
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www.lesforgesdelahunaudiere.fr  
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Rando nature  

8ème et¢w£¢¢üx3Z£©¦¡t¢wx3x¨3T¢|¡üx 

24ème Marché Campagnard de la Hunaudière 

Rando nature 

Journées Européennes du Patrimoine 

Atelier de Fonderie, tous les mardis après midi.   c¦|¬3wƻx¢¨¦üx3Gǈ.       
Renseignement et réservation au  02 40 28 94 29 

Vous souhaitez soutenir lõassociation, nous proposons dõen devenir membre en nous retournant le bulletin dõadh®sion ci-dessous 
%  

22 Avril 

27 Mai 
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    le bilan général reste positif malgré des dépenses imprévues. 

 

L'année 2016  a commencé par la Rando Gourmande, organisée par le regroupement de trois associations, la 
Maison de la Ruralité, l'Association de Sauvegarde du Moulin du Pont Godalin et les Amis des Forges de la Hu-
naudière. 
Avec un nouveau parcours et un point de restauration différent des autres années, nos randonneurs ont pu ap-
précier les chemins campagnards de Sion Les Mines, en partant de l’Outre et en faisant une pause gourmande 
à la mine de Limèle, ponctuée par des petites pauses musicales, se fut une agréable soirée appréciée de tous. 
Nous avons pu dégagé un excédent d'environ 191 €, à partager avec les 2 autres associations. 
 
Pour la deuxième année consécutive, les visites de la fonderie sont moins importantes, ceci  entraine pour l'an-
née 2016,  un petit  déficit de 156 €. 
 
La 23ème ®dition du march® de la Hunaudi¯re, qui  s'est d®roul®e le 14 Ao¾t 2016, a permis aux exposants et 
visiteurs de se  retrouver par une belle journée d’été,  découvrant et dégustant les produits artisanaux, le tout , 
baigné par des chants de marins. Cette édition a permis de dégager un bénéfice de 1600 €. 
 
 
 Nous espérons que 2017 sera une année aussi positive que celle-ci, voir meilleure. 

Cordialement 
Meilleurs vœux à tous 
Jean Claude THIRIOT  

Tél :06 75 16 68 56 
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Malgré une incertitude sur le temps, ce fut une bonne soirée 
Partant cette année de l’Outre la rando gourmande et animée a fait le plein de randonneurs. 

Cette année, changement de direction, le Moulin du Pont n’étant pas disponible et les orga-

nisateurs ayant eu envie de proposer de nouveaux itinéraires il était indispensable de trou-

ver un autre point de restauration couvert. Après réflexion, le choix s’est porté sur la mine 

de Limèle. Les ateliers permettent de dégager une surface suffisante pour accueillir les 140 

personnes (randonneurs et l’équipe organisatrice). Donc cette année, les randonneurs  en 

partant de L’outre ont pris la direction de la mine de Limèle en empruntant, par moment, des 

chemins détournés mais toujours très agréables, cette balade vers Limèle fut ponctuée de 

pauses musicales, morceaux interprétés par nos 2 accor-

déonistes, ainsi que de pauses théâtrales. Cette année, les comédiens de théâ-

tre au Pays de la Mée, déclamaient des fatwas de Charp. Pour beaucoup la mi-

ne de Limèle fut une découverte, de grande lignée de tables ont permis aux 

convives de s’installer et de pouvoir déguster les côtes de porc grillées avec les 

haricots blancs. Ce plat avait été choisi en fonction de l’emplacement, puisqu’il 

n’y avait aucune possibilité simple de faire de la cuisine un peu plus sophisti-

quée.  Après ce plat, le groupe a pris le chemin du retour en passant pas la cour 

de Limèle, où là encore, une pause permis le regroupement du groupe et d’enten-

dre des fatwas.  Après ce court arrêt, direction l’outre, en empruntant des che-

mins encore jamais pris lors des randonnées précédentes. L’arrivée à l’Outre se 

fit avant la nuit après un périple de 12km environ. Là, le dessert attendait nos ran-

donneurs, dessert bien gagné après cette marche. De l’avis général cette randon-

née fut un bon moment et une découverte de nombreux petits chemins de ran-

données, avec quelques liaisons sur routes goudronnées, réduites au maximum. 

Les 3 associations organisatrices sont encore à remercier et à féliciter pour leur 

investissement dans l’organisation et la préparation du repas, très apprécié de 

tous, ainsi que dans le choix du parcours. Il faut dès maintenant penser à la rando 2017 qui se déroulera le 27 

mai 2017. Cette manifestation est organisée en partenariat avec le Moulin du Pont et la Maison de la Ruralité 

Un marché 2016 qui restera dans les mémoires 

Le marché 2016, le 14 août se situant en plein week-end du 15 août, pouvait être pénalisé par cette date. Il est 

vrai que plusieurs exposants ne pouvaient pas être présents pour des raisons personnelles et souvent familiales. 

Mais, malgré cela, le nombre d’exposants ayant répondu présent était tout à fait raisonnable, c’est vrai qu’après 

avoir battu des records de fréquentation l’année dernière, on espérait plus.   

Il y avait 37 exposants commerciaux  à ce marché,  3 exposants associatifs 

et une personne présentant des maquettes de roulottes. De nombreux 

producteurs du territoire de Châteaubriant étaient présents. Comme chaque 

année, nous avions prévu une animation, là aussi, la date en pleine période 

de vacances, en même temps que de grosses manifestations, a un peu 

complexifié notre tâche. Après bien des 

recherches, nous avons trouvé « les 

Caphorniers de la Rance  » groupe de chants de marins et de chants 

populaires de la région et d’ailleurs, venant de la région de Saint Malo (35). 

Ce groupe ne nous a pas déçu, bien au contraire. Ils ont animé le repas d’une 

brillante façon et leurs passages dans l’après midi ont enthousiasmé les 

visiteurs présents. Un dernier point qui nous inquiétait un peu, en cette veille 

du 15 août, la fréquentation des visiteurs, s’il nous a semblé que la foule se 

pressait moins devant les stands, les résultats financiers nous montrent tout le contraire. Peut être une 

explication, la chaleur bien présente et l’attraction du groupe de chants, nos visiteurs sont restés sous le 

chapiteau restauration et sont, peut être, restés moins longtemps sur le 

terrain, les rotations au niveau du parking étant plus rapides que d’habitude. 

Toujours est-il, que cette année fut un très bon cru, puisque exposants et 

visiteurs  ont passé une bonne journée sur le site et nous avons battu des 

records de recettes et de bénéfices. Cette journée nous permettant de 

dégager un bénéfice de 1700 €. Comme chaque année, il convient de 

remercier l’ensemble des bénévoles qui œuvrent, durant ce week-end qui 

débute le vendredi et se termine le lundi midi. 
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pour ceux qui ne le connaitraient pas. Cette année en-
core, pour la 2ème année consécutive, la rando du Té-
léthon est partie du site, permettant aussi aux nom-
breux participants de le découvrir. Cette manifestation a 
reçu un vif succès et les parcours, au départ de la Hu-
naudière, ont été forts appréciés par les 300 partici-
pants venant d’horizons divers en Loire Atlantique. 

La Chapelle Saint Eloi 
Cette année la chapelle a eu une évolution importante. 
Après le traditionnel concert des chapes organisé par 
l’association ZBOULA de jans et qui a vu la présence 
sur le site de « le Fil de Nerfs » qui a interprété de la 
chanson française et folk. En fin d’année, la chapelle a 

reçu des bancs lui 
redonnant son aspect 
d’antan. Suite à un 
contact de l’associa-
tion Sainte Patern, 
que nous remercions, 
nous avons été mis 
au courant de l’offre 
de La Meilleray de 
Bretagne  de donner 

des bancs d’église dont la collectivité n’avait plus l’utili-
sation. Nous avons donc, en accord avec le municipali-

té, profité de cette offre. Après nettoyage et cirage, ceux-ci ont été utilisés pour la 1ère fois lors du concert de l’A-
vent en fin d’année 2016. 

Une nouvelle exposition 
Profitant du travail de recherche effectuée l’année dernière, nous avons mis en 
place et ouvert au public, pour la 1ère fois lors des journées du patrimoine, une 
nouvelle exposition retraçant l’histoire récente des Forges de la Hunaudière de 
1850 ¨ nos jours. Cette nouvelle exposition a reu un vif succ¯s lors des jour-
nées du patrimoine, puisque plus de 230 personnes sont entrées pour la voir. 

Les Journées Européennes du patrimoine 
Cette année, la Communauté de Communes du Secteur de Derval a organisé 
un concert original sur le site, donnant ainsi un relief particulier à ce dimanche. 
De la musique cubaine interprétée par des musiciens flottant sur l’eau. L’idée 
originale a reçu un vif succès puisque plus de 400 spectateurs ont assisté à ce concert qui s’est déroulé sous un 
beau soleil, montrant ainsi la possibilité d’organiser des animations originales à partir du site. 

Le site internet 
Le site internet a un réel succès, le nouvel outil de statistiques mis à disposition par l’hébergeur, plus réaliste et 
plus précis, nous donne aujourd’hui une fréquentation plus réelle de celui-ci. Cette année 20 700 visiteurs ont pu 
ainsi visiter plus de 165 000 pages de notre site, chaque visiteur regardant plus de 6,75 pages en moyenne par 
visite et chaque visiteur restant, en moyenne, 1 minute sur le site. Ces visiteurs sont majoritairement d’origine eu-
ropéenne (85%), les pays d’origine par ordre de fréquentation étant la Grande Bretagne, la France, la Russie, l’Al-
lemagne et l’Ukraine. 
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Les visites 
Le bilan des visites de cette année est mitigée. Si la 
fréquentation globale peut paraître correcte vis-à-vis 
des autres années, on note une chute importante de la 
fréquentation estivale (visiteurs de juillet et août). Jus-
qu’en 2013 et sur les 8 années précédentes nous 
étions sur une fréquentation moyenne de 190 visi-
teurs, alors que cette année nous avons, péniblement 
atteint, les 74 visiteurs. Cette situation due, vraisem-
blablement, à la disparition de l’Association de Déve-
loppement du Tourisme du Pays de Châteaubriant, et 
de son catalogue d’animation d’été et de sa newletters 
envoyées chaque semaine. Malgré les moyens mis en 
œuvre par l’association (2 newletters envoyés en 2016 
à plus de 1000 personnes), parution dans  Ouest 
France et sur le site du Conseil Départemental, nom-
breuses plaquettes mises dans les office de tourisme 
du Nord de la Loire Atlantique, nous n’arrivons pas à 
toucher les visiteurs. La nouvelle restructuration du 
tourisme sur notre territoire va peut être améliorer cet-
te situation. Le point positif de cette année, c’est le re-
tour des scolaires (4 classes) et la très bonne fréquen-
tation lors des journées du patrimoine. 


